
ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2025. 2 
 3 

Aos vinte dias do mês de março de 2025, realizou-se a 1ª Reunião Ordinária do Comitê da 4 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2025, 5 

realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/zpm-ybuq-qzv. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes do Comitê: Eduardo de 7 

Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio Detoni 8 

Louzada – EMATER; Elias José Ribeiro Mendes – PMMG; José de Alencar Pinto Farage – 9 

PM DE CATAGUASES; Marina Valente Soares Vermelho – PM DE MURIAÉ; André Luiz 10 

Morais da Silva – PM DE CARANGOLA; Erica Pereira Bedim – PM DE LEOPOLDINA; 11 

Luís Gustavo Abdo Gante – SEMASA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; 12 

Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo Simão – 13 

FAEMG; Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; João Batista Pinto – ÉCOLETIVO; 14 

Mariana Soares Domingues – UEMG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin John 15 

Graham Le Breton – Associação Amigos de Iracambi. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. 16 

ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMPÉ – HEVERSON VIEIRA 17 

MARANGON (VICE-PRESIDENTE). Abrindo a reunião, o Vice-Presidente Heverson se 18 

apresentou e cumprimentou os conselheiros presentes. Em seguida, lembrou à plenária que 19 

devido ao término do mandato de prefeito do atual presdidente do comitê, Dr. Edson Teixeira, 20 

será pautada a eleição para o cargo de presidente. Dando continuidade à reunião, passou a 21 

palavra ao Secretário Luiz Henrique. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA 22 

DA REUNIÃO – LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA (SECRETÁRIO). Heverson 23 

sugeriu o adiantamento do item de pauta referente à eleição para o cargo de presidente. 24 

Colocada em votação e não havendo votos contrários, a inversão foi aprovada. 3. LEITURA 25 

DOS INFORMES DA SECRETARIA - LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA 26 

(SECRETÁRIO). Com a palavra, Luiz Henrique cumprimentou os conselheiros e, em 27 

seguida, informou os novos integrantes do comitê. Pela PMMG, Elias Ribeiro em substituição 28 

a Lucas Carvalho, e pelo Município de Muriaé Marina Vermelho em substituição a Gilberto 29 

Bonato. Em seguida, Luiz informou sobre o repasse realizado pelo IGAM no dia 18 de março 30 

no valor de R$ 233.047,35, sendo R$ 17.478,55 para custeio da AGEVAP e R$215.568,80 31 

para investimentos. Os conselheiros se manifestaram dando boas-vindas aos novos integrantes 32 

e, em seguida, passou-se para o item de pauta seguinte.  11. ELEIÇÃO PARA O CARGO 33 

DE PRESIDENTE JUNTO À DIRETORIA DO CBH POMBA E MURIAÉ - 34 

HEVERSON VIEIRA MARANGON (VICE-PRESIDENTE) E ALEXANDRE CID 35 

(AGEVAP). Alexandre Cid, da AGEVAP, explicou o motivo da vacância do cargo de 36 

presidente e os critérios de eleição para o preenchimento da vaga, como a necessidade de que 37 

os candidatos fossem do seguimento do Poder Público Municipal. José Alencar, PM de 38 

Cataguases, recusou o convite justificando estar muito atarefado com suas funções na 39 

Secretaria de Serviços Urbanos de Cataguases. Marina Vermelho, PM de Muriaé, optou por 40 

não se candidatar por ainda estar em fase de adaptação ao comitê e desejar compreender 41 

melhor as questões que o envolvem. Erica Bedim, PM de Leopoldina, por sua vez, se 42 

prontificou a preencher a vaga, destacando que, apesar dos desafios e responsabilidades 43 

envolvidos, um cargo de tamanha relevância não deveria permanecer vago. Aberta a votação 44 



e não havendo votos contrários nem abstenções, a nova presidente foi eleita por unanimidade. 45 

4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS ATAS DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 46 

DE 2024, REALIZADA EM 14/11/2024 E DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 47 

2025, REALIZADA EM 04/02/2025 – LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA 48 

(SECRETÁRIO). Tendo em vista o prévio envio das atas, foi dispensada a leitura e colocada 49 

em votação. Não havendo manifestações contrárias nem abstenções, as atas foram aprovadas 50 

por unanimidade. 5. APRESENTAÇÃO DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE 51 

OUTORGA PARA INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE 52 

TRECHO DO CURSO DE ÁGUA DO CÓRREGO SÃO JOSÉ, NO MUNICÍPIO DE 53 

CARANGOLA/MG – PREFEITURA MUNICIPAL DE CARANGOLA 54 

(EMPREENDEDOR) E URGA-ZM. Com a palavra, Luis Gustavo cumprimentou os 55 

conselheiros e iniciou a projeção em tela, destacando que, sendo conselheiro do comitê 56 

representando a SEMASA, nesta plenária específicamente estaria representando a Prefeitura 57 

Municipal de Carangola, que figura como empreendedora no processo de outorga em análise. 58 

Em seguida, informou que a solicitação de outorga trata-se um canal misto, com trechos 59 

abertos e outros fechados, e que essa característica confere ao canal a classificação de grande 60 

porte e potencial poluidor, sendo, portanto, necessária sua apreciação pelo comitê. Na 61 

sequência, apresentou as características da canalização, como suas dimensões, estratégias de 62 

mitigação de impactos ambientais, relatos sobre os transtornos atualmente enfrentados no 63 

local e as expectativas em relação aos resultados após a conclusão das obras, o que justifica a 64 

intervenção. Após apresentar os aspectos técnicos da canalização, encerrou a apresentação e 65 

colocou-se à disposição para esclarecimentos. Em seguida, Lucas Gomes, da URGA-ZM, 66 

prestou informações complementares relativas ao processo e à intervenção, também se 67 

colocando à disposição. Os conselheiros se manifestaram, esclarecendo suas dúvidas e, ao 68 

final, passou-se para o item de pauta seguinte. 6. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 69 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE OUTORGA PARA INTERVENÇÃO 70 

DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE TRECHO DO CURSO DE ÁGUA DO 71 

CÓRREGO SÃO JOSÉ, NO MUNICÍPIO DE CARANGOLA/MG - HEVERSON 72 

VIEIRA MARANGON (VICEPRESIDENTE). Colocada em votação, a deliberação foi 73 

aprovada. O Conselheiro Luis Gustavo absteve-se de votar, com a justificativa de estar 74 

representando o empreendedor. 7. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 184/2025 75 

QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO 76 

VICE-PRESIDENTE HEVERSON VIEIRA MARANGON NA II OFICINA 77 

REGIONAL “RECONHECENDO A ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL 78 

MANANCIAIS DO RIO PARAÍBA DO SUL” REALIZADA NOS DIAS 19 E 20 DE 79 

FEVEREIRO DE 2025, EM JUIZ DE FORA /MG - HEVERSON VIEIRA 80 

MARANGON (VICE-PRESIDENTE). Nesse item de pauta, Alexandre relembrou aos 81 

participantes que toda viajem de conselheiro que envolva despesas para o comitê deve ser 82 

previamente aprovada pela plenária, entretanto, na maioria das vezes, não é possível realizar 83 

a autorização em plenária antes do evento, o que torna necessária a aprovação ad referendum. 84 

Após um breve relato de Heverson Magangon sobre o evento, a Presidente Erica colocou em 85 

votação o referendo da DN 184/2025. Não havendo votos contrários nem abstenções, a 86 

deliberação foi referendada por unanimidade. 8. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 87 

185/2025 QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, A CRIAÇÃO DA 88 



COMISSÃO ELEITORAL PARA O PROCESSO ELEITORAL COMPLEMENTAR 89 

COM VISTAS À RECOMPOSIÇÃO E FORMAÇÃO DE CADASTRO DE RESERVA 90 

NO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS 91 

RIOS POMBA E MURIAÉ, GESTÃO (2023/2027) E PARA O PROCESSO 92 

ELEITORAL DA DIRETORIA GESTÃO (2025/2027) - HEVERSON VIEIRA 93 

MARANGON (VICE-PRESIDENTE). Iniciando esse item de pauta, a Presidente Érica 94 

passou a palavra para  Alexandre da Agevap para detalhar aos presentes a necessidade da 95 

criação desta comissão. Informou que o IGAM fará um processo eleitoral para sanar as 96 

vacâncias de cadeiras dos comitês e que, apesar de não ser o caso do Compé, este processo 97 

servirá também para a formação de cadastro reserva para o comitê, e que para isso, uma 98 

comissão eleitoral precisaria ser formada. Ele continuou explicando que o prazo para a 99 

formação da Comissão era até 12 de março, composta por quatro conselheiros, sendo um de 100 

cada segmento e que, devido ao prazo determinado pelo Igam para envio da deliberação, a 101 

comissão foi criada ad referendum. E após contato prévio com os membros, a comissão ficou  102 

com a seguinte composição: Alexandre Moreno (SEAPA), Marina Vermelho (PM de Muriaé), 103 

Suzana Ribeiro (Rio Branco Alimentos) e João Batista (Écoletivo). Colocada em votação e 104 

não havendo manifestação contrárias nem abstenções, a deliberação foi referendada por 105 

unanimidade. 9. APRESENTAÇÃO DO PLANO ORÇAMENTÁRIO ANUAL – POA 106 

2025 – ALEXANDRE CID (AGEVAP). Alexandre deu início ao item de pauta explicando 107 

que de acordo com o Decreto nº 47.663/19 que dispõe sobre os contratos de gestão firmados 108 

entre o IGAM e as Entidades Equiparadas, o comitê deve aprovar anualmente o orçamento de 109 

custeio da entidade. Ele continuou informando que a norma interna da AGEVAP estabelece 110 

os percentuais de rateio de cada contrato de gestão de acordo com o potencial de arrecadação 111 

dos comitês, e devido à baixa arrecadação dos CBHs PS1 e PS2, esses contribuem com 0,5% 112 

das despesas da área meio. Em seguida, ele apresentou uma planilha orçamentária contendo a 113 

previsão das despesas da AGEVAP para 2025. Ele prosseguiu apresentando outras 114 

informações  relevantes relacionadas ao custeio da AGEVAP, tais como o saldo atual, a 115 

expectativa de receita por meio dos repasses ordinários de 2025, previsão de receitas auferidas 116 

por meio de rendimento de aplicação financeira e uma breve explanação sobre as despesas, 117 

com destaque para remuneração de pessoal, diárias, passagens e locomoção, funcionamento e 118 

estrutura da entidade, serviços de terceiros e capacitação. Alexandre explicou ainda que, 119 

diferentemente do PPA aprovado na plenária anterior, o POA pode ser modificado a qualquer 120 

tempo, com validade imediata a partir de sua aprovação, e que, uma vez concretizada a 121 

expectativa de majoração do custeio de 7,5% para até 20%, o POA poderá ser alterado ainda 122 

no exercício corrente, possibilitando a contratação de um profissional da área técnica para 123 

atendimento ao comitê. Ao final, Alexandre encerrou a apresentação, colocou-se à disposição 124 

para eventuais esclarecimentos e, não havendo manifestações, passou-se à votação da matéria. 125 

10. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PLANO 126 

ORÇAMENTÁRIO ANUAL (POA) REFERENTE À PARCELA DE CUSTEIO DA 127 

AGEVAP EXERCÍCIO 2025 - HEVERSON VIEIRA MARANGON (VICE-128 

PRESIDENTE). Com a palavra, Erica colocou o item em votação e, não havendo votos 129 

contrários nem abstenções, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 12. ASSUNTOS 130 

GERAIS E COMUNICADOS. Neste item de pauta, Heverson Marangon solicitou 131 

informações sobre o andamento dos três questões por ele apresentados na última plenária. 132 



Alexandre Cid informou que foi encaminhada à secretaria do CEIVAP uma solicitação de 133 

atualização sobre o status do projeto de controle de perdas do CEIVAP, do qual o município 134 

de Tocantins foi um dos contemplados, e que assim que obtiver resposta repassará a 135 

informação. Sobre a questão da inadimplência, Alexandre informou que já foi realizada uma 136 

reunião com a DGAS/Igam sobre o tema. Disse que o objetivo desta reunião foi a apresentação 137 

dos dados da inadimplência por parte do Igam, bem como a discussão das estratégias para o 138 

enfrentamento do problema. Em seguida, Alexandre explicou que ainda não há 139 

posicionamento favorável quanto à continuidade do apoio financeiro ao PROTRATAR por 140 

meio do comitê, mas destacou que o edital de projetos de sistemas de esgotamento sanitário, 141 

previsto no PPA recentemente aprovado em plenária, pode representar uma alternativa viável 142 

de investimento. Luiz Henrique consultou a possibilidade de o Comitê se manifestar quanto à 143 

manutenção do viveiro florestal da Prefeitura Municipal de Leopoldina, que se encontra em 144 

processo de fechamento em razão da aposentadoria dos funcionários responsáveis. Érica 145 

afirmou que é possível encaminhar uma moção à Prefeitura Municipal de Leopoldina e que o 146 

assunto poderá sim ser analisado nos próximos dias. 13. ENCERRAMENTO - HEVERSON 147 

VIEIRA MARANGON (VICE-PRESIDENTE). Nada mais a tratar, Erica encerrou a 148 

reunião agradecendo aos conselheiros pela confiança e pela presença. 149 

Conselheiros presentes à 1ª Reunião Extraordinária de 2025: 1- Poder Público Estadual: 150 

Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio 151 

Detoni Louzada – EMATER; Elias José Ribeiro Mendes – PMMG. 2- Poder Público 152 

Municipal: José de Alencar Pinto Farage – PM DE CATAGUASES; Marina Valente Soares 153 

Vermelho – PM DE MURIAÉ; André Luiz Morais da Silva – PM DE CARANGOLA; Erica 154 

Pereira Bedim – PM DE LEOPOLDINA. 3- Usuários: Luís Gustavo Abdo Gante – 155 

SEMASA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Maria Aparecida Borges 156 

Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo Simão – FAEMG. 4- Sociedade Civil: 157 

Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; João Batista Pinto – ÉCOLETIVO; Mariana Soares 158 

Domingues – UEMG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin John Graham Le 159 

Breton – Associação Amigos de Iracambi. 160 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 161 

Guarani, 20 de março de 2025. 162 

 163 

 164 
Erica Pereira Bedim 165 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé 166 
 167 

 168 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 169 
Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé 170 

 171 
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INSTITUIÇÃO NOME ASSINATURA 

AGEVAP Alexandre Cid PRESENTE 

AGEVAP Mouser Costa PRESENTE 

AGEVAP Luana Thoni (estagiária) PRESENTE 

CBA  Paulo César Cordeiro  PRESENTE 
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Você 

08:43 

Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat, informando nome e instituição. 

keep 

Fixar mensagem 

Alexandre Cid - Agevap 

keep 

Fixar mensagem 

Andre Luiz Morais Da Silva 

08:45 

Bom dia a todos 

Você 

08:53 

Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat, informando nome e instituição. 

keep 

Fixar mensagem 

Andre Luiz Morais Da Silva 

08:54 

Andre Luiz Morais da Silva - Prefeitura Municipal de Carangola/MG (Secretaria de Meio Ambiente) 

José de Alencar - Cataguases 

08:54 

Bom dia a todos! 

Você 

08:57 

Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat, informando nome e instituição 

keep 

Fixar mensagem 

Heverton Roberti 

08:58 

Heverton Mar 

Marques Roberti CRbio-04 

Marina 

08:59 

Marina Valente Soares Vermelho Prefeitura de Muriaé 

Iracambi 

09:00 

Robin Le Breton - Iracambi 

Heverson Maragon 

09:01 

Heverson Vieira Marangon - CEAVARP 

José de Alencar - Cataguases 

09:01 

José de Alencar - Prefeitura Cataguases 

Guarani Emater-MG 

09:01 

Marco Antônio Detoni Louzada - EMATER MG 

Elias Ribeiro 

09:01 

Ten Elias Ribeiro - Policia Militar de Meio Ambiente 
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Luiz Henrique Ferraz Miranda 

09:02 

Luiz Henrique Ferraz Miranda 

Do IEF Leopoldina 

Você 

09:03 

Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat, informando nome e instituição 

keep 

Fixar mensagem 

Mariana Domingues 

09:03 

Bom dia Mariana Domingues- UEMG Carangola 

Emerson Simão 

09:06 

EMERSON - FAEMG 

Erica Pereira Bedim 

09:06 

Bom dia! Érica Bedim - Prefeitura de Leopoldina 

João Pinto 

09:07 

Bom dia! João Batista Pinto - Associação Agroecologica Ecoletivo. 

Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 

09:13 

Maria Aparecida Vargas (ABRAGEL) 

Você 

09:16 

Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat, informando nome e instituição 

keep 

Fixar mensagem 

Luis Gustavo Abdo Gante 

09:16 

Luis Gustavo Abdo Gante - SEMASA Carangola 

Elias Ribeiro 

09:22 

Ten Ribeiro - Contato 32 984064460 a disposição 

Marina 

09:35 

32991130849 

Você 

10:39 

Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat, informando nome e instituição 

keep 

Fixar mensagem 

Elias Ribeiro 

10:41 

bom dia a todos 

João Pinto 

10:42 

Bom dia! 
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Andre Luiz Morais Da Silva 

10:44 

Boa sorte na nova caminhada Mariana 

Mariana Domingues 

10:44 

obrigada André! :) 

Marina 

10:45 

Obrigada! 

Andre Luiz Morais Da Silva 

10:45 

Disponha 

Ate a próxima 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


